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针对委员意见中建议与本市下
一步分类减量工作方案结合情况，市
绿化市容局表示，经过3年试点，全市
建成了近900个两网融合回收网点，再
生资源回收体系与生活垃圾分类清运
体系逐步融合发展。下一步将继续大
力推进“两网融合”，提升资源回收利
用水平。在“有分有合，分类分段”的
基础上，实现生活再生资源回收的“两
网融合”，重构再生资源回收体系。

关于加快建立垃圾分拣“点站
场”物流体系的建议，市绿化市容局
答复道，今后三年内将加快再生资源
回收的“点、站、场”布局，统筹“收、
储、运”管理。大力推进社区源头交
投点的规范化设置，推进全市有条件
的居住区垃圾箱房按照“两网融合”
收集点标准，进行建设改造。加强可
回收物收运和转运系统建设，推进街
道（镇）可回收物转运站点规划布局，

同时配套适宜的车辆运输体系，将可
回收物运输纳入城市生活垃圾综合
服务内容；规划布局市、区两级大型
集散转运场。各区统筹街镇资源，原
则上每个街镇要建设一座中转站（考
虑到中心城区的实际情况，可以考虑
2个街道合建一座），郊区每个区最少
要建设一个再生资源集散场，确保低
价值可回收物有出路、能监管。

关于政策导向让可回收物有真
正“出路”的建议，市绿化市容局答复
道，《关于建立健全本市生活垃圾可
回收物回收体系实施意见的通知》明
确了到2020年，各区因地制宜地在
居民区建立生活垃圾可回收物回收
服务点，方便居民和单位的交投出
售；建设具备分拣、转运功能的可回
收物集散场；建设具备中转、分拣、交
投功能的生活垃圾可回收物转运站
作为体系补充。

[市绿化市容局答复]
已建成近900个两网融合回收网点

此次，市政协委员杨文悦等13名委
员联名提交的《关于切实解决好垃圾资
源化利用和源头减量的关键，在于给可
回收物出路的建议》亦获得优秀提案。

杨文悦发现目前资源化利用和
源头减量的政策导向和实施情况主
要存在三方面问题：一是可回收物交
投网点不便捷，垃圾减量效果不明
显；二是再生资源分拣“点站场”缺少
系统规划，导致回收企业举步维艰；
三是再生资源产品利用强制性不足，
政策导向不明。

杨文悦等委员建议，重构再生资
源回收市场运行体系，提升垃圾分类
便捷度。绿化市容、商务、住建、房管
部门要根据精细化管理要求，以企业
为主体，明确规则，在居民区建立再
生资源回收服务点，方便交投出售，

让居民和单位在交投点就可出售各
类可回收物。对居民实行“多卡合
一，一卡通用”服务，持有一张卡就可
实现湿垃圾、再生资源的统一积分或
管理，推进再生资源和生活垃圾清运

“两网融合”建设。
“我们还建议要加快建立垃圾分

拣‘点站场’物流体系，夯实垃圾资源
化利用基础。”杨文悦介绍说。此外，
政策导向让可回收物有真正“出路”，
建议增强垃圾分类的支持力度。宏
观政策制定部门要建立政策保障机
制，鼓励社会企业参与再生资源回收
体系建设；对再生资源利用企业，要
研究制定相应的补贴政策，支持社会
企业跨区服务、做大做强；出台再生
产品利用的优惠政策，引导和鼓励消
费者更多利用再生产品。

[委员建议]
重构再生资源回收市场运行体系

此次，李国华等14位市政协委
员联名提交的《关于加强外送平台监
管的建议》获得优秀提案。

“媒体曾报道美团骑手在给客人
送餐时恶意吃外送的餐点，还回吐咀
嚼物至餐盒的事件；也有市民看到外
送小哥将刚刚领取的餐点放在地上
后系鞋带的不文明行为；曾有消费者
向我反映，在某知名外送平台订餐过
程中，明明没收到订餐却被骑手自行
确认已经按时送达，向该平台反映，
得到的除了漫漫的等待就只有骑手
匿名的威胁恐吓电话。以上种种实
际生活境遇，不禁使我加强了对餐饮
外送行业——特别是几个主要外送
平台的关注。在实地了解了一些情
况后深刻感觉有必要加强对餐饮外
送行业更细致全面的监管。”

在调研过程中，李国华发现，外
送资质有瑕疵，如目前“饿了么”这样
的平台只有集体外送资质，到底能不
能进行对个体消费者的外送，从食安

法的角度真的有待商榷。“其次，现在
的外送骑手鱼龙混杂，素质参差不
齐。据我了解，不少骑手没有健康
证。在外送高峰期，谁都可以送外卖，
准入门槛过低。此外，还存在外送人
员交通意识和卫生意识淡薄、人员培
训难度高又缺乏社会监管等问题。”

李国华等委员建议，应明确法律
主体。外送平台每个外送站点的设
立，都应该注册独立的分支机构，并且
这些分支机构的管辖权与其服务半
径内的市场监督所这一级单位相对
应，使各地市场监督所都可以对辖区
内的外送站点拥有行政管辖权、执法
权。严格从业门槛，外送站点需缴纳
外来人员综合保险或本地社保，从业
人员必须到辖区内的派出所办理暂
住证，必须取得健康证等。此外，要
形成优胜劣汰机制，推广诚信制度。
设立黑名单，有过侵权行为，恐吓行
为或拒不履行责任的从业人员禁止
再进入本行业。

[委员建议]
加强对餐饮外送平台的监管

上海“两会”开幕前夕 市政协评选出51件优秀提案

加强外卖监管 让垃圾分类更便捷
上海“两会”将拉开帷幕。匆匆一年间，几

乎每个关系城市发展的舞台上，都曾留下过政
协委员们的身影。如何加强外送平台监管？如
何给可回收物出路？……政协委员提交的提案
中，有多少得到了回复？有多少得到了最终解

决？让我们一起回顾他们的脚步。 青年报首席记者 范彦萍

日前，市政协公布说，2018年市
政协在提交立案的820件提案中，评
选产生了51件优秀提案。其中，集
体提案22件（党派团体提案15件，
界别提案2件，专委会提案5件）；委
员个人或联名提案29件（个人提案
14件，联名提案15件）。

据市政协相关负责人介绍，这次
评选产生的51件优秀提案，涵盖了
推进上海经济社会高质量发展的各
个领域，主要聚焦上海改革发展和保
障。其中，上海加快“五个中心”建设
的提案共5件，打造上海“四大品牌”
的提案共4件，推进上海自贸试验区
制度创新1件，优化营商环境提案共
2件，推进长三角一体化建设4件，参
与“一带一路”建设提案共2件。

据其介绍，此次评选出来的优秀
提案，反映了提案者对“老、小、旧、远”
等民生痛点难点问题的密切关注，为
解决群众急难愁盼问题出实招。其

中，“老”是针对上海城市老龄化社会
的问题和困扰，提出关于进一步完善
上海失智老人家庭照护体系的建议。

“小”是指在全面放开二孩政策
后，提案者对幼儿托育服务、小学生
放学后托管等问题高度关注，此次入
选优秀提案4件，一是关于构筑完整
幼托公共服务体系的建议；二是关于
建立小学生放学后托管制度安排的
建议；三是关于完善本市公共场所母
婴设施建设的建议；四是关于做好我
市学前普特融合教育几点建议。

“旧”是指委员们对于旧区改造
和历史风貌保护持续关注，此次有3
件相关优秀提案，一是关于借鉴国外
经验，落实“留改拆”，寻求“历史风貌
保护”与“改善居住条件”双赢的建议；
二是关于加强历史文化风貌保护和
管理的建议；三是关于进一步加强对
优秀历史建筑进行保护修缮的建议。

至于“远”，指的是委员们立足

上海城乡发展实际，为上海远郊的建
设提出创新的思路和对策，有2件优
秀提案，一是关于以特色小城镇创建
为抓手，推进世界级生态岛新型城乡
一体化发展的建议；二是关于规范和
促进乡村乡村民宿发展的建议。

此外，优秀提案还涉及完善关于
构建城市环境风险预警与防范体系，

推进上海生态文明建设的建议；关于
加强外送平台监管的建议；关于切实
解决好垃圾资源化利用和源头减量的
关键，在于给可回收物出路的建议；关
于加快出台本市分级诊疗改革相关配
套政策设计的建议；关于推进家门口
的社区健身中心建设，进一步夯实健
康上海基石的建议等方面的内容。

市食药监局答复道，关于外送过
程食品安全管理，该局已制定《餐饮
配送环节监管工作指导意见》，大力
加强网络订餐配送环节食品安全监
管，保障广大消费者“舌尖上的安
全”。至于外送过程交通安全管理，
本市公安交管部门已根据《上海市非
机动车管理办法》规定，办理电动自
行车登记上牌业务。针对“外卖小
哥”的交通违法行为，公安交管部门
始终保持高压严管态势，全市交警按
照全覆盖，零容忍的执法标准，不断
加大对快递、送餐企业从业人员易发
多发交通违法行为的整治力度，切实
做到见违必究，纠违必处，处罚必严。

市食药监局表示，关于从业门槛
和诚信制度，鼓励外送平台在人员招

录中按照《上海市社会信用条例》，查
询信用报告，加强信用管理。

“该提案中提出的建立行业从业
人员‘黑名单’和推广诚信制度的建议，
对于加强行业信用管理具有非常重要
的意义。”市食药监局答复道，目前，本
市已初步建立网络订餐行业从业人员

“黑名单”制度，要求某平台发现不诚信
从业人员的，其他平台均不得聘用，已
有10人被纳入“黑名单”。去年1月，市
食药监局首次公布7家本市网络订餐
平台食品安全信用情况，包含日常监督
检查结果、违法行为查处、责任约谈及
整改等情况。下一步，市食药监局将会
同市发改委等部门深化加强食品领域
信用监管，共同推动守信联合激励和失
信联合惩戒等工作。

[市食药监局答复]
已初步建立外送人员“黑名单”制度

委员建议进一步加强对优秀历史建筑的保护修缮。 青年报资料图 记者 张瑞麒 摄


